

LA ECONOMÍA COLONIAL

Las colonias americanas fueron organizadas para que produjeran un alto rendimiento económico que beneficiara a España, principalmente en la explotación de metales preciosos como el oro y la plata y el comercio colonial. Estas actividades fueron acompañadas por el desarrollo de la agricultura y la ganadería. Uno de los factores más importantes para el desarrollo de estas actividades fue la creación de instituciones especializadas en explotar la mano de obra indígena: la mita y la encomienda.

La mita era un sistema en el que cada grupo indígena aportaba a la Corona un número determinado de trabajadores durante varios meses al año. Estos trabajadores eran movilizados de sus lugares de origen hacia las zonas en las que se les requería para diversas actividades. Por su parte, la encomienda se trataba de una práctica en la que la Corona asignaba un grupo de indígenas a un encomendero para que los evangelizara. Sin embargo, usualmente los indígenas eran utilizados como mano de obra para actividades agrícolas y mineras.



mapa/199 de Sapiro

El comercio colonial

La producción de plata impulsó el comercio de larga distancia. Como los metales preciosos eran el motor entre España y sus colonias, las rutas de este comercio tenían como centro las zonas donde se producía: México y Perú. Desde allí, estos metales se enviaban a España, a cambio de manufacturas y de artículos de lujo que las colonias americanas no producían.

España implantó un monopolio comercial en sus colonias, es decir, prohibió a sus posesiones americanas comerciar con otras naciones europeas. Solo unos pocos puertos americanos fueron autorizados para el comercio con España. Para garantizar el cumplimiento de los controles comerciales y defender a los barcos de los ataques de piratas y corsarios, la Corona española reglamentó el comercio colonial y creó un sistema de flotas y galeones: una flota de navíos de carga que venía anualmente desde Sevilla protegido por naves de guerra. Además, los puertos marítimos se amurallaron para defenderse de los ataques de los piratas.



https://n9.cl/ruqpf

Otro elemento que desafió el monopolio comercial español fue el contrabando o comercio ilegal. El contrabando respondía tanto a cuestiones de conveniencia de los comerciantes —que compraban productos más baratos—, como a necesidades de la población de adquirir bienes que España no suministraba. Como resultado del contrabando, una parte de las riquezas en

plata escapó de las arcas españolas hacia otros países europeos, principalmente.



1 ¿Qué actividades comerciales de las colonias americanas fueron las principales en el beneficio económico de España?

Explotación de metales preciosos como el oro y plata, y el comercio colonial

2 ¿Cuál fue el factor fundamental para el desarrollo de estas actividades?

la agricultura y la ganadería, fue la creación de instituciones especializadas en explotación de la mano de obra indígena

3 ¿Por qué la corona Española reglamentó el comercio colonial?

para hacer ganar directo para defender sus barcos de ataques piratas

4 ¿Qué factores amenazaban el monopolio comercial?

El contrabando u comercio ilegal

A comienzos del siglo XVIII y tras la Guerra de Sucesión española (1702-1714). La dinastía de los Borbones se consolidó como la nueva casa reinante del Imperio español. Instaurada en el poder, los Borbones se interesaron en descentralizar el poder político y económico de los virreinos de Nueva España y Perú. Para tal fin, incentivaron la creación de nuevos virreinos y capitanías en el Nuevo Mundo como el virreinato del Nuevo Reino de Granada.

La creación de este virreinato estuvo motivada por tres razones:

- Mejorar el comercio entre la Nueva Granada y la metrópoli.
- Fortificar los puertos más importantes para su defensa de ataques de potencias como Inglaterra y Holanda.
- Reorganizar la administración central.

Durante todo el siglo XVIII y principios del XIX, el virreinato del Nuevo Reino de Granada tuvo dos grandes etapas:

- De 1717 a 1723 gobernaron dos virreyes: Antonio Ignacio de la Pedrosa y Guerrero (1718-1719) y Jorge de Villalonga (1719-1723) Su corta duración se debió a las rivalidades entre Cartagena y Santafé de Bogotá por ser la capital del virreinato.
- De 1739 a 1810 fue el período de consolidación del virreinato. En 1739 Sebastián Eslava fue nombrado virrey de forma apresurada, ya que España tenía noticias de los planes de los piratas ingleses para atacar los puertos de Cartagena y La Habana.

Principales personajes

Antonio Nariño



Criollo ilustrado, defensor de los ideales de libertad e igualdad, tradujo los Derechos del hombre y el ciudadano, los imprimió en una imprenta de su propiedad y los hizo circular de manera clandestina entre sus allegados; esto le valió más de quince años de prisión en España. A su regreso defendió el centralismo como forma de gobierno para la Nueva Granada.

Pedro Claver



Fue un misionero jesuita nacido en 1580 en un pueblo muy pequeño de Cataluña, quien trabajó durante 40 años en Cartagena de Indias especialmente con los esclavos que venían desde África. Con ese apostolado se convirtió en el precursor de los derechos humanos en Nueva Granada.

Francisco José de Caldas



Conocido como «El Sabio», fue un reconocido científico que realizó estudios de geografía, botánica, astronomía, además de ejercer labores como periodista y ser considerado prócer de la independencia. Contribuyó en el inventario de la Expedición botánica logrando catalogar más de cinco mil especies de vegetales, insectos, aves. También realizó estudios climáticos y geográficos y fue quien determinó los pisos térmicos e hizo una clasificación de los climas según la altitud.

José Celestino Mutis



Durante 1783 inició la Real Expedición Botánica del Nuevo Reino de Granada, que duró treinta y tres años, continuada tras su muerte por su sobrino Sinforsoso Mutis Consuegra. Durante el reinado de Carlos III se creó la Real Academia Botánica de Madrid, de la cual fue presidente.



1 Enumera y describe las motivaciones para la creación del Virreinato de la Nueva Granada.

- 1 por poder
- 2 por dinero
- 3 crear el nuevo mundo

- 1 mejorar el comercio de la nueva granada
- 2 Fortificar sus puertos más importantes de potencias como Inglaterra y Holanda
- 3 reorganizar la administración central

2 Escribe 3 razones que sustenten la afirmación de que la Nueva Granada "quedó en ruinas" después de las guerras de independencia.

- 1 por que entre el Fuego cruzado se dañaron muchas casas
- 2 La perdida de dinero que tuvieron que gastar
- 3 por el grupo de soldados que cayeron en guerra y por ello disminuyo la población y centros de familia

Observa el siguiente mapa y responde: ¿Qué territorios conformaban el virreinato de la Nueva Granada? ¿A qué países pertenecen actualmente?



- 1 Nueva Granada Colombia
- 2 Santa Marta Colombia
- 3 Caracas Venezuela
- 4 Panamá
- 5 Quito